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“大郅在八一队的作用是毫无疑问的，
无论是场上和场下都是如此。(这个赛季)
他看到队伍有困难后，依然坚持再打一
年。”在主帅阿的江眼中，王治郅已不仅是
球队的顶梁老将，更是优秀运动员的标杆，

“不是所有的运动员都能变成优秀的运动
员，他的优秀体现在(肩负)队伍的荣誉感，
在队伍出现困难的时候，起到了老队员、核
心球员、优秀球员的作用！”

昨日，阿的江首次明确宣布王治郅将
在本赛季后退役，是对这名功勋老将的尊
重和致意。尽管八一队今年遭遇史无前例
的伤病困难，但相比于个别场次的胜负而
言，留给王治郅一个庄重的告别，显然是更
重要的。

八一宣布王治郅将退役
中国篮坛又少一颗“星”

□本报综合报道

12日晚，CBA第24轮，八一双鹿主
场不敌上海玛吉斯，赛后的新闻发布会
上，八一主帅阿的江首次亲口证实，37
岁的老将王治郅将在本赛季结束后正式
退役。中国篮球的“一代超级偶像”正式
确定将告别篮球场。

大郅和大姚都出生于篮球世
家，父辈中都有人入选过国家队，所
以篮球对于他们而言，早早地就根
植于内心深处，对于国家队的理解
与向往，也远远超出了绝大多数的
同一代球员。10多年前，王治郅当
家的八一队和姚明领军的上海队
高居 CBA 之巅，“姚王对决”是贯
穿军沪争霸乃至那几年整个 CBA
联赛的主旋律。然而鲜为人知的
是，相差 3 岁的两人，却差一点儿
成为队友。

还很小的时候，姚明曾跟着母亲
方凤娣去过一次北京，当时八一队
有意将这位中国篮球的希望之星招
致麾下，当时同样打中锋位置的大
郅已经是八一队的重点培养对象，
权衡之下，方凤娣还是觉得儿子进
上海队发展空间更大。“如果当年我
去了八一队，后来会是什么样儿
的？也许直到 2001年大郅去NBA
了我才能真正打得上球，更别说登
陆NBA了，我真的不太敢去想象。”
姚明回忆道。

两条不同的人生轨迹，最终还是
有了惊人的相似，在完成了联赛霸
业、在国内已经罕逢敌手的情况下，
大郅和姚明先后前往了NBA，进一
步提高自己。这一次，又是年长3岁
的王治郅走在了前面，还有些年轻
气盛的姚明当时颇有几分嫉妒，大

郅去了，大巴也去了，
而且还打上首发
了，历史都已经被
两位大哥先创造
了，但多年之后，
他非常感谢这一
切 ：“ 大 郅 前 往
NBA对于中国人
来说是里程碑式
的，很多事情原来
我们根本就不懂，
是他打开了这一
扇门，让我们少走
了许多弯路。”

自从出道开始，王治郅就被赋予了巨
星的光环。1996年，年仅19岁的王治郅
代表中国男篮出战亚特兰大奥运会，他凭
借扎实的技术和飘逸的球风吸引了NBA
球探的关注；1999年，达拉斯小牛队在选
秀大会上摘走大郅，但由于诸多原因，大郅
两年后才登陆美国。多年后，许多篮球记
者仍感叹：“如果大郅早去NBA几年，他很
可能达到诺维斯基的成就和地位。”

2002 年，王治郅被传出希望参加
NBA夏季联赛，无法随中国男篮参加亚运
会和世锦赛。一段时间内，他被中国男篮
除名，这次风波闹得沸沸扬扬。直到3年
后，在时任篮管中心主任李元伟的协调下，
大郅重回中国男篮，带领队伍征战两届奥
运会，数次国际大赛。

在2010年土耳其男篮世锦赛，中国男
篮闯进淘汰赛。对立陶宛的“死战”，被看
做是大郅征战世锦赛的“最后一搏”。赛
前，已年近34岁的王治郅放出豪言：“打立
陶宛，拼了老命我也得打！”比赛当天，大郅
为中国男篮首开纪录，在他的带领下，中国
男篮与对手战到最后一节，王治郅拼死砍
下准两双。

回到CBA赛场，身为军人的王治郅成
为八一队的绝对领袖。由于年事已高，同
时多年来受伤病的困扰，CBA特意批准王
治郅在体能测试时受到特别待遇，以奖励

“功勋老臣”多年来的贡献。但在赛场上，
大郅从来都是身先士卒，一个月前，王治郅
在CBA联赛单场拿下37分。

大郅赛季后退役
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